

Escala Crítica/Columna diaria

- *Aspirantes PRI, PRD y PAN: ganar votos para Los Pinos
- *No pueden apostar sólo al “efecto” de la Presidencial
- *De la Madrid, el fin de una época y ruptura del sistema

Víctor M. Sámano Labastida

JUNTO a la campaña de los candidatos a la Presidencia, comenzaron las actividades proselitistas de los aspirantes al Senado y a las diputaciones federales. En Tabasco en el 2006, como resultado del llamado “efecto López Obrador”, las seis diputaciones y dos senadurías de mayoría, fueron ganadas por el PRD y sus aliados. En el 2009, de las seis diputaciones federales en disputa, el PRI recuperó cuatro y el PRD conservó dos. La incertidumbre marca la actual contienda.

Sin duda que tanto López Obrador, nuevamente candidato, como Enrique Peña Nieto (PRI), Josefina Vázquez Mota (PAN) y Gabriel Quadri (Panal), deben tener en los nominados por sus partidos y coaliciones elementos de acompañamiento y multiplicación de votos. No es suficiente esperar el “efecto” de la oleada presidencial. Pretender que baste con el empuje de los aspirantes a Los Pinos puede ser fatal para sus aspiraciones.

Claro que en las fórmulas del Senado hay una ventaja: quien ocupa el primer lugar en la pareja respectiva, cuenta con lugar seguro. Eso sucedió con Francisco Herrera, actual dirigente del PRI estatal en 2006: a pesar de que su partido perdió, él terminó con un escaño en la Cámara Alta, dejando en el camino al ex rector Jorge Abdo Francis. Por el PRD llegaron Rosalinda López y Arturo Núñez.

NO ROUNDS DE SOMBRA

¿QUIÉNES intentarán o tienen el desafío de conseguir el mayor número de votos para sus candidatos a la Presidencia? Aunque hay quienes plantean la posibilidad del voto cruzado o voto selectivo, por lo general quien cruza la boleta por el candidato de una coalición o partido también lo hace por el resto de las posiciones.

Tomemos como referencia el 2006: la totalidad de los votos por López Obrador en Tabasco, no se reflejó de manera automática en los resultados para el Senado y las diputaciones.

Aunque los solaztequistas ganaron todas las posiciones, hubo una diferencia de aproximadamente 30 mil votos a favor de la candidatura presidencial.

En esta ocasión, los aliancistas de la izquierda (Movimiento Progresista) Adán Augusto López y Fernando Mayans Canabal, tienen el cometido de mantener los dos escaños ganados hace seis años. Por parte del PRI, en alianza con el PVEM, la fórmula de Humberto Mayans Canabal y Candita Gil Jiménez, irá en busca de recuperar para el tricolor la presencia senatorial.

El PAN postuló para la Cámara Alta al empresario Moisés Dagdug, quien antes fue diputado federal perredista, y a María del Carmen Pérez.

Complementan las planillas que buscarán las diputaciones federales, por el PRI (con PVEM): Carlos Roviroza (I), Miguel Ángel Moheno (II), Gregorio Arias Pérez (III), José de la Cruz Zamudio (IV), Minerva Santos (V) y José Carlos Ocaña (VI).

El PRD (con PT y MC) lleva como candidatos a Claudia Bojórquez (I), Tomás Brito (II), Lorena Méndez (III), Gerardo Gaudiano (IV), Marcos Rosendo Medina (V) y Antonio Sansores (VI).

En este caso, cuatro diputaciones federales regresaron a manos del PRI en el 2009: los distritos I, II, V y VI; quedaron en el PRD las plazas del III y IV.

Acción Nacional, que hasta la fecha no ha obtenido en Tabasco ninguna diputación federal de mayoría, tiene como candidatos a la Cámara Baja a : María Isabel Luna Acosta (I); Pablo León Jiménez (II); Nolberto Rodríguez Córdoba (III); Roberto Menchaca Burgos (IV); Alisandro Cruz León (V) y Magdalena Patiño Avilés (VI).

De algunos candidatos sólo escucharemos hablar en el arranque.

CRISIS Y RUPTURA

MIGUEL de la Madrid Hurtado, quien falleció el domingo pasado, es calificado como “el presidente de la crisis”. También podría ser ubicado como “el presidente de la ruptura”. Si bien es cierto que fue el primer gobernante con un perfil claramente “neoliberal”, vinculado a los intereses de la banca y el poder financiero, también fue el último candidato del PRI que llegó al poder mediante el viejo sistema altamente controlado.

La elección formal de Miguel de la Madrid ocurrió ante una oposición prácticamente inexistente. Obtuvo oficialmente el 70.99 por ciento de los votos (16 millones 748 mil sufragios), contra sólo el 15 por ciento de Pablo Emilio Madero, del PAN (3 millones 700 mil votos). Las izquierdas —o lo que podría ubicarse en ese casillero— estaban por debajo de los dos puntos porcentuales; sólo el Partido Socialista Unificado de México, con Arnoldo Martínez como abanderado, logró reunir el 3.48 por ciento de los votos (821 mil 995 sufragios).

Lo que sucedió después en el momento de la sucesión, al final del mandato de De la Madrid, fue determinante para la historia actual: con la llegada de un nuevo grupo hegemónico en el partido gobernante vino la ruptura. Los llamados “tecnócratas” o “neoliberales” se apoderaron de la Presidencia y del PRI; Cuauhtémoc Cárdenas y Porfirio Muñoz Ledo, al frente de un importante grupo de activistas, abandonaron ese partido, se sumaron a una izquierda combativa pero dispersa y fundaron el Frente Democrático Nacional.

Izquierda unida que, a la larga, le abrió el camino a la Presidencia...al Partido Acción Nacional (PAN).

CANDIDATOS AL LEGISLATIVO, SU DESAFÍO EN LA CONTIENDA

Escrito por Editor

Martes, 03 de Abril de 2012 00:53 -

De la Madrid llegó al gobierno como sucesor de José López Portillo, aquel presidente que a finales de los años setentas anunció grandes descubrimientos de petróleo y una era de abundancia que nunca llegó. O que significó empobrecimiento para la mayoría.

Lo que sí obtuvimos fue la crisis, la austeridad, el despido de trabajadores del gobierno, el freno al aumento a los salarios. También la reprivatización de la banca. Y el estallido de un gravísimo problema de deuda externa.

Gobernó al país entre 1982 y 1988, una etapa en la que México vivió graves tragedias, como la explosión de la terminal de Pemex en San Juan Ixhuatepec; también el sismo de 1985.

Claro, hay quienes prefieren la desmemoria que nos lleva a repetir los errores.

LO INVITO para que me acompañe en los tres breves cortes de opinión a las 8:00, 13:45 y 20:00 horas, de lunes a viernes por Radio Fórmula Tabasco (94.1 FM y 620 AM). En PRESENTE, Diario del Sureste, de lunes a sábado. También se difunde en ventanasur.com y diariopresente.com.mx (vmsamano@yahoo.com.mx)